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人物小传
陈罡，马蜂窝旅游网联合创始人、CEO，互

联网京黔会理事长，大数据应用专家，中国在线

旅游领军人物之一。目前，陈罡已将马蜂窝打造

成为以信息为核心的新型旅游服务平台，积累了

过亿用户。同时，通过建设以内容为入口的“攻

略 2.0”系统，陈罡还推动了在线旅游产业在移动

时代的变革。

马蜂窝旅游网联合创始人、CEO陈罡：

永在路上的“背包客”
经济日报·中国经济网记者 温济聪

马云养猪，有啥套路
胡文鹏

爱回收总裁、合伙人郑甫江：

创业团队无须都内行但要互补
本报记者 崔国强

行业介绍：
爱回收是我国最大的电子产品回收处理平台之一。目前，

爱回收在全国有近 200家直营门店，年电子产品回收量超过千
万件。

电子产品回收业是一个市场前景广阔的“蓝海”。据测算，
国内每年有 4亿部左右手机被淘汰，但只有约 2%的回收率，大
部分旧手机闲置在消费者手中。按一部二手手机价值500元来
计算，整个市场规模有近2000亿元。当前，随着二手电子产品
回收流程愈发规范化、回收方式逐渐多元化、回收品类不断多样
化，二手电子产品回收行业已成为名副其实的朝阳产业。

创业心得:

我创业前在华为消费者业务群中国区工作了14年，在
工作中我发现手机行业没有真正意义上的“常胜将军”。一

方面，消费者对品牌的选择经常改变，另一方面，随着科技不断进
步，手机更新迭代速度不断加快。随着时间累积，大部分消费者
手中会积存不少被“淘汰”的手机，这为手机回收市场创造了非常
广阔的发展空间。正是看好电子产品回收行业这个新“蓝海”，我
才进入了这个被误解为“收垃圾的”手机回收市场。

对于电子产品回收行业而言，创业初期如何打开市场
局面是一大难题。创业者先要做的是利用“品牌效应”，聚

焦线上精准流量平台，建议可同电商平台、手机品牌厂家的官方
商城开展合作，推广以旧换新服务。除此之外，还要形成规模效
应，可通过平台化的运营思路，整合回收、检测、再加工、销售等
逆向供应链资源，打破“单打独斗”局面，实现资源共享，蛋糕
做大。

回收手机等电子产品，最关键的是要处理好产品数据
和隐私信息，这是整个行业生存的底线。创业者可以对回

收来的电子产品分类处理，防止泄露产品数据和隐私信息。例
如，对于具有使用价值的产品，可通过多次磁盘复写，实现用户
数据的深度清除；对于无法开机及不具有使用价值的产品，则用
电流表击穿，通过损坏信息存储单元的方式，保障用户信息
安全。

对于投身电子产品回收行业的创业者，提高用户满意
度也非常重要：一要价格公道，二要企业靠谱。创业者可

通过开发智能检测系统，建立标准的定价机制等手段，客观、透
明地反映二手电子产品的价值。同时，创业者还必须解决好库
存问题。当产品库存出现积压后，容易占用企业现金流，加快利
润消耗，从而导致企业经营压力增加。创业者可通过回收后竞
价拍卖模式，快速回笼资金，解决库存积压。

团队建设在创业过程中是一个绕不开的话题。创
业者需要有不同的专业背景，可以不是最内行的，但

一定要能够互补。以电子产品回收行业为例，我在手机行
业待了 10 多年，对手机产品、技术比较在行，但对运营、
渠道等环节知之甚少。在建立创业团队时，我邀请了很多
在手机厂商、互联网公司工作过的人才，他们具备极强的
运作能力和效率极高的互联网思维，弥补了我的短板。在
这一基础上我和我的团队通过发挥各自优势，各司其职，
实现了企业快速发展。

动车乘务员祖米娜：

“ 高 铁 之 花 ”香 万 里
本报记者 齐 慧 通讯员 吴 奇

行业介绍行业介绍

动车乘务员动车乘务员，，又叫又叫

““动姐动姐””，，是指在动车组是指在动车组

列车上为旅客服务的女列车上为旅客服务的女

性列车工作人员性列车工作人员。。

马云又一次“霸占”了热门搜索。这一次，是因为他要去

当“猪倌”了。是的，你没有看错！2月初，阿里云与四川数

家企业达成合作，发力养猪项目。只不过，马云养猪的方式有

点新潮：AI养猪；马云养猪的数量有点惊人：两年后达 1000

万头。

只有想不到，没有做不到。这高大上的人工智能，如何与

人类自新石器时代就已掌握的养猪技能结合？简单来说，就是

通过对人工智能有针对性地开发、培训，以实现全方位的智能

养殖，包括数量识别、行为分析、疾病预警，等等。更神奇的

是，这套AI系统据说还能让每头母猪每年多产仔。

9年前，当丁磊宣布布局养猪的时候，网络上一片“不务

正业”的批评之声；1年前，当刘强东力推京东“跑步鸡”的

时候，很多网友看出了京东抢占生鲜电商市场高地的雄心；这

一次，马云携“AI 猪”而来，释放出一个清晰且明确的信

号：农业是一片广阔天地，大有可为。

2018 年 2 月 4 日，《中共中央 国务院关于实施乡村振兴

战略的意见》 发布。两天后，马云正式发力 AI养猪项目。时

间如此巧合，时机耐人寻味。在高质量发展成为高频词的当

下，农业高质量发展也是题中之义。可以想见，以 AI、大数

据、“互联网+”为代表的新技术，将极大提高农业发展的质

量与颜值，以食品安全、AI养殖为噱头的布局，也将在产品

销售中棋先一招，市场前景值得期待。

还有一个信号，也值得品味。有人曾说，在互联网时

代，所有行业都值得重新做一遍。对马云而言，这句话在人

工智能时代，也许同样有效。马云开启的电商之路，让无数

人跃身“天下没有难做的生意”这一大生意之中，想必这

“AI+”的道路，也不会缺乏如影随形的后来者。比如，AI养

鱼 、 AI 养 羊 、 AI 养 牛 …… 笔 者 仿 佛 已 经 看 到 ， 一 大 波

“AI+”正在赶来的路上，一大波新行业正在兴起，一大波企

业将被深度改造。马云作为其间的“开山者”，一定能从中

挖掘到新的巨大商机。

马云养猪的信息量很大很大，只要不被安于现状限制了想

象力，你也能看出很多很多，对不？

两年多时间，37.4万公里飞行里
程，旅行不仅是他的爱好，更是能够
激发其工作生活热情的“催化剂”，
是他工作灵感和热情的源泉。他就是
马蜂窝旅游网联合创始人、CEO 陈
罡，从门户网站的产品经理到掌舵全
球旅游消费指南创业公司，陈罡已成
为一个把旅行当工作、把工作当旅行
的“背包客”。

重新发现世界

把兴趣变成一项事业

创业前，陈罡在新浪工作了6年
多，一直从事与互联网搜索引擎相关
的产品研发工作。互联网的优秀基因
加上爱好旅行，使得陈罡早在 2006
年就在工作之余创办了一家个人网
站 ， 存 放 和 分 享 他 的 旅 行 记 忆 与
体验。

“我和马蜂窝另外一位联合创
始人吕刚是很要好的朋友，我们都
很爱旅行，喜欢背包出游和摄影。
最初，我们在国内找不到非常让人
满意的旅游社区网站，一些老的社
区网站体验都不是太好。因此，我
们都不太愿意把自己的照片和游记
分享在上面。记得在 2006 年，为
了分享自己和周围朋友们的旅行故
事，我和吕刚就一起做了个非常简
单的社区网站。没想到周围的朋友
们都非常喜欢。随着良好口碑的建
立 ， 用 户 越 聚 越 多 ， 到 2010 年
初 ， 已 经 有 10 多 万 注 册 用 户 了 。
当时，我们没花一分钱做推广，完
全是一帮朋友间的口口相传。虽然
没 有 巨 大 的 用 户 数 量 ， 但 都 是 品
质、黏性很高的用户，而且这些用
户 贡 献 的 内 容 都 非 常 精 彩 。” 陈
罡说。

看着有众多旅行爱好者在自己
建 立 的 网 站 上 分 享 、 交 流 旅 行 经
验，陈罡和吕刚决定辞职创业，把
兴趣变成一份事业来经营。用陈罡
的话说，“如果能把兴趣和爱好变成
一项事业，我觉得这是再美妙不过
的事情了”。

陈罡和吕刚曾是国内最早的自

助“驴友”。陈罡在回忆早期旅游经
历时说：“每次去一个新的地方，由
于对旅行目的地知之甚少，有很多
问题得不到解答。例如，第一次去
美 国 ， 我 会 想 白 宫 究 竟 能 不 能 进 ，
它的管理服务体系是什么样的；第
一次去日本，我会问东京的银座究
竟有多繁华，哪些商场有特惠，东
京迪士尼和香港迪士尼有什么不同
等等，这些问题都是不明确的。所
以第一次出国旅行，85%的游客都会
选择跟团，交钱图省心，但是第二
次去就不用跟团了，这主要基于对
信息的掌握。”陈罡表示，这种真实
发生在旅游过程中的细节，代表着
个体游客愈来愈重视旅行中的心灵
体验和个性化感受。如何在旅游产
业 变 革 中 寻 找 新 的 市 场 机 会 和 机
遇，成为我们能够成功创业并突围
而出的关键所在。

自 2010 年公司化正式运营以来，
马蜂窝旅游网已凭借良好的口碑获得
1.2 亿用户，月均活跃用户数达 1 亿，
其中 85%来自移动端。统计数据显示，
每月有超过1亿用户通过马蜂窝制定旅
游计划、作出旅游决策；每月产生用户
撰写的超过 13.5 万篇优质游记；每月
新增 41.5 万条目的地旅游问答；累计
超过 1.78 亿条点评；覆盖全球 5100 万
个 POI(兴趣点，如酒店、餐厅、景点
等)……马蜂窝的发展前景同样被资本
方看好，目前已经获得了A、B、C、D
四轮融资。

飞行 37万公里

旅行和工作“不分家”

两 年 时 间 ， 他 飞 行 了 374138 公
里，里程超过了99.3%的人。在陈罡看
来，旅行不仅是他的兴趣和爱好，更是
他灵感的源泉。

“我不是在旅行中工作，就是在
工作中旅行。”陈罡告诉记者，他前
两天刚刚去了崇礼滑雪。“在滑雪过
程中，我一边享受旅行带来的欢乐，
一边不断思索滑雪旅行的‘痛点’在
哪里。比如，滑雪场的接驳交通、教
练教学、周边娱乐设施状况如何等消

费体验问题，可以说在旅行中工作、
在 工 作 中 旅 行 已 成 为 我 的 生 活 常 态
了。”陈罡说。

“对我而言，旅行和工作是相互促
进的。”去年 12 月份，陈罡去厦门鼓
浪屿度周末，还特意观察了“95 后”
旅 行 者 们 的 喜 好 。“ 比 如 说 ， 很 多

‘95 后’会为了买一份好吃的芒果糕
而去排长队，并将购买过程以图片、
文字、视频等形式传送到互联网上；
有很多‘网红店’成为青年一代最喜
爱的旅游消费场所。通过他们分享
的旅游经验，我发现了很多以前
不知道的鼓浪屿‘风光’。例如，
登高望远的最佳地点不只有热门景
点‘日光岩’，他们推荐的‘月光
岩 ’ 同 样 是 观 海 佳 地 ……” 陈
罡说。

“自由行时代的核心竞争力，就
是要从消费者一端做好消费决策，利
用大数据等信息让消费者获得满意的
体验。”陈罡表示，相对于 OTA （在线
旅行社） 与大平台，马蜂窝独有的优
势 是 海 量 的 评 论 、 攻 略 和 问 答 等 内
容，以及对大数据的应用，通过对这
些资源的整合利用，可以在一定的单
位时间内为用户提供更多更快更有效
的旅游信息。

2016 年 8 月 份 ， 马 蜂 窝 推 出 了
“攻略 2.0”系统。如今，一年半的时
间里，马蜂窝“决策—交易—分享”
结构初步成型，已经建立了用户对马
蜂窝的交易认知，并且在供应端表现
不 俗 。 陈 罡 的 “ 野 心 ” 更 加 的 清 晰
了，就是要在自由行市场中，成为用
户的“最优解”。

创业就是要敢于尝试

该掉的“坑”一个都没错过

陈罡坦言，“其实，现在许多创业
公司掉过的‘坑’，我们在创业的过程
中也都遭遇过”。

马蜂窝公司化运营的第一年，陈
罡就开始尝试所有可能的方式去获取
流量。首先，是去做线下推广。当年
他特意飞到丽江，拿着头衔为高级编
辑的名片，挨家挨户地与当地客栈老

板交流并推广马蜂窝，希望能从线下
引流，可却处处碰壁，结果并不尽如
人意。

发现线下是个“坑”后，陈罡又
在 2011年尝试做起杂志，但杂志在传
播效率和用户沟通方式上，与获取流
量的大趋势不一致，2012 年陈罡果断
放弃了做杂志的想法。“无论是线下还
是出杂志，都不是我们擅长的，早期
沉淀在社区的 UGC内容才是我们的优
势。”在多次尝试之后，陈罡和他的创
业团队开始有意识地重点打造旅游
攻略。

“对于创业者来说，不要做长翅
膀的猪，要做辛勤耕耘的牛。”谈到
如今的创业创新热潮，陈罡告诫创业
者，要想做一个真正有实力的创业公
司，就要耐得住寂寞。“我认为从某
种程度上来说，大家不应该去找风
口，不应该去想方设法地做一只长翅
膀的猪，应该保持一个良好的心态，
做一头辛勤耕耘的牛。其实，任何一
个成熟的资本市场，都是慢牛快熊，
所谓的慢牛其实就是要很扎实、很执
着，对公司的产品和服务，包括对员
工关系都要悉心去经营，一味地炒作
热点，到处寻找风口，其实这是一种
非常浮躁、不可持续的发展模式。”
陈罡直言。

“我们端着杯子喝着暖暖的茶水，
都被这位维吾尔族姑娘甜美的微笑和优
质的服务所感动，她的微笑就像是一抹
阳光。”今年 1 月份，乌鲁木齐客运段
动车队“动姐”祖米娜·吐尔逊江的一
杯热茶和微笑让几名西宁旅客难以
忘怀。

“我妈妈就是一名铁路职工，小时
候我和小伙伴们经常在铁路边玩。”祖
米娜从事铁路工作，源于成长环境濡染
形成的铁路情结，“每当看到列车员穿
着一身漂亮的铁路制服时，我心里就特
羡慕”。

2013 年 7 月份，祖米娜进入乌鲁
木齐客运段阿克苏至宝鸡车队，成为
一名列车员。“没想到当列车员这么辛
苦！”祖米娜值乘的第一列列车是绿皮
车，车里的乘客特别多。说话声音小
了，别人不听；方便面盒子这边扫完
那边扔，总也扫不完；最难伺候的是
烧水锅炉，一不小心就会把炉火压
灭。单独顶岗的第三天，祖米娜就哭
了鼻子，吵着要辞职。在电话里，祖
米娜的妈妈说，你要坚持把这趟车跑
完，如果回来时还是想辞职，我不勉
强你。

听了妈妈的叮嘱，祖米娜心情放松
下来，“大不了再坚持3天”。不会生炉
子，就请车上的师傅搭把手；垃圾太
多，就多跑几趟……这样一来，祖米娜
觉得，跑车没有前几天那么苦了。第二
趟上车时，祖米娜和同事们都熟悉
了，工作也越来越顺手，干了这项就知
道下一项该干什么。

2014 年 6 月份，乌鲁木齐客运段

筹备成立动车队，祖米娜怀着试一试
的心情报了名，“开始以为一次选拔就
能 确 定 人 选 ， 没 想 到 先 后 筛 选 了 4
次。新疆‘动姐’的选拔难度堪比选
拔空姐，但我就是想多锻炼自己，体
现人生价值”。

当年7月份，祖米娜成功入选，成
为新疆第一代“动姐”中的一员，她第
一时间就把这个喜讯分享给家人。去内
地培训时，从没见过高铁的她顾不上逛
街，抓紧一切机会熟悉动车设施、设
备，“熟悉了动车，我才能一心一意去
服务旅客，不用为上车后再了解设备而
分心”。

2014 年 12 月 26 日，兰新高铁全
线开通，祖米娜幸运地值乘了乌鲁木
齐开往兰州的首发动车组列车。新疆
进入高铁时代之初，人们对于高铁还
处于好奇阶段。第一次上车的旅客不
熟悉列车上的设施，一上车就问“卫
生间在哪儿”“开水在哪儿打”，祖米
娜和同事们都会耐心地帮助旅客解决
问题。

兰新高铁开通运营 3 年多，旅客
们已从当初的好奇转为习以为常，高
铁成了西部群众生活中的一部分。祖
米娜发现，现在乘坐列车的有探亲
流、旅游流、务工流，几乎趟趟满
员。虽然平时的工作很累，但祖米娜
更为亲身参与到祖国高铁的发展过程
中而自豪。

“‘动姐’代表新疆铁路服务的最
高水准”。祖米娜和同事们也以此激励
自己。列车上客流大，她们把工作中遇
到的各种情况记在小本上，利用接车、

退乘的时间集中交流，积累经验。新疆
高铁面向世界，列车上的乘客来自国内
外，“动姐”们要掌握 3 种语言，汉
语、维吾尔语、英语。有时候，新疆维
吾尔族旅客不懂汉语，加之维吾尔语有
方言，只掌握基本用语的同事听不懂，
就会用对讲机召唤祖米娜帮忙。平时，
她也会主动给姐妹们教授列车上经常用
到的维吾尔语，以便更好地服务新疆各
族群众。

把旅客当作亲人，是祖米娜的初
心。去年的某天，一位旅客匆忙下车
后，把钱包遗忘在列车上。祖米娜捡
到后，第一时间通知了乘警，打开钱
包后，发现里面有 7000 多元钱，但没
有身份证和车票。祖米娜和乘警根据
钱包里名片、卡片等信息多方联系，
终于通过一张汽车 4S 店会员卡联系到
了失主。

“这是我给母亲看病的钱，真不知
道怎么感谢你们。”失主王先生得知是
祖米娜捡到的，便一路奔跑到1号车厢
门口，数出一叠现金要送给她：“姑
娘，大叔不知道怎么表达心意，拿去买
点零食吧。”祖米娜婉言谢绝，后来王
先生专程给车队送了一面锦旗，每次乘
车时，都要到祖米娜值乘的车厢看看。

“姑娘，咱家种的葡萄熟了，想吃我给
你带。”一来一回王先生和祖米娜成了
好朋友。

赠人玫瑰，手有余香。在多年的工
作中，祖米娜做了很多为旅客排忧解难
的事，她觉得，旅客的认可是对“动
姐”职业的最大褒奖，也是她工作的最
大动力源泉。

能歌善舞的祖米娜是车队的文艺

骨干，每逢节庆活动她都会带头组织

大家给旅客表演维吾尔族舞蹈麦西来

普。图为祖米娜在练习舞蹈，准备春

运期间同旅客互动。 张永恒摄


